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Строители Петербурга медленно, но верно перебираются в соседнюю Ленобласть. Эксперты говорят, что уже сегодня  
в 47-м регионе строится больше жилья, чем в черте города. При этом аналитики указывают на необходимость строительства 
не просто новых микрорайонов, а создания городов-спутников. То есть центров развития, где есть рабочие места  
и точки притяжения населения, живущих в этих новых городских районах.

― точки развития ―

За последние несколько лет 
девелоперы заявили как ми-
нимум о пяти крупных жилых 
проектах, суммарно рассчитан-
ных на 500 тыс. человек.

Основной нюанс
Ольга Трошева, руководитель 
консалтингового центра «Пе-
тербургская недвижимость», 
считает, что отсутствие мест 
приложения труда и является 
сегодня одним из основных 
нюансов в развитии проектов 
комплексного освоения терри-
торий (КОТ). «Ведь большинст-
во людей работает в пределах 
обжитых районов, в основ-
ном в центре. И при условии, 
что развитие транспортной 
инфраструктуры отстает от 
скорости жилищного строи-
тельства, в будущем ожидается 
существенное увеличение на-
грузки на транспортную сеть, 
не рассчитанную на приток 
такого количества жильцов-ав-
томобилистов. В большей сте-
пени это касается отдаленных 
от города мест, таких как буду-
щий город-спутник 

”
Южный“. 

Однако там предполагается, 
что девелопер решит эту про-
блему, создав в составе проек-
та индустриальную зону, где 
будет много мест приложения 
труда», — говорит она.

Именно города-спутники 
необходимо развивать в бли-
жайшей перспективе, полага-
ют аналитики. Город-спутник 
предполагает наличие в нем 
рабочих мест, а значит, позво-
ляет избежать «маятниковых 
миграций» (днем на работу — 
вечером домой) и излишней 
нагрузки на транспортную ин-
фраструктуру.

Тимур Нигматуллин, 
финансовый аналитик ИХ 
«Финам», отмечает, что, как 
правило, города-спутники фор-
мируются на расстоянии не более  
30–40 км вокруг центра притя-
жения — крупного города или 
предприятия. 

Аналитики компании «Лем-
минкяйнен» также полагают, 
что городом-спутником можно 
считать крупный населенный 
пункт, расположенный на рас-
стоянии до 30 км от города. 
«Обычно город-спутник объ-
единен с более крупным го-
родом в одну экономическую 
систему, но при этом город-
спутник обладает собственной 
развитой инфраструктурой, 

включающей в себя все харак-
терные для города учреждения. 
Численность населения в горо-
де-спутнике чаще всего состав-
ляет от 100 тыс. человек. Одним 
из важных требований к разви-
тию города-спутника является 
организация его оптимального 
транспортного сообщения с го-
родом, к которому он примыка-
ет», — говорят в компании. 

Из уже существующих го-
родов-спутников участники 
рынка называют Пушкин, Ком-
мунар, Гатчину, Всеволожск, 
Сертолово, Зеленогорск, Ломо-
носов и Кронштадт.

Требования ниже
Что касается микрорайона, то 
требования к его застройке 
существенно ниже, чем тре-
бования к развитию города-
спутника, равно как и масштаб 
микрорайона — сравнительно 
небольшой на фоне города-
спутника. 

Развитие города-спутни-
ка — это крупномасштабный 
стратегический проект, поэто-
му реализация одновременно 
нескольких проектов — редкое 
явление.

Андрей Бойков, партнер 
Rusland SP, впрочем, уверен, 
что создание новых крупных 
микрорайонов может также по-
степенно перерасти в формат 

городов-спутников со всей не-
обходимой инфраструктурой. 

«Из наиболее перспектив-
ных анонсированных про-
ектов можно отметить город-
спутник 

”
Южный“, который 

будет реализовываться с юж-
ной стороны от города, вбли-
зи от Пушкина, и будет рас-
считан более чем на 200 тыс. 
жителей», — полагает он.

Нормативов нет
Владислав Фадеев, руководи-
тель отдела исследований ком-
пании JLL в Санкт-Петербурге, 
при этом отмечает, что каких-
либо нормативов по тому, 
сколько должно быть у мегапо-
лиса городов-спутников, нет. 
«Тем более что сейчас границы 
между спутниками и самим 
Петербургом, вследствие разви-
тия загородного рынка, стира-
ются. По каждому из основных 
направлений выезда — авто-
мобилем и железной дорогой 
— может быть один или два го-
рода-спутника», — полагает он. 

«Число спутников зависит 
от размера города или другого 
объекта, вокруг которого про-
исходит формирование. Деле-
ние на микрорайоны и города-
спутники зачастую условное 
и зависит от исторически сло-
жившегося административно-
го разграничения. Типичный 
пример — Москва до и после 
расширения. Если говорить 
о Петербурге, то перспектив-
ность города-спутника зависит 
от соотношения стоимости 
проживания и транспортной 
доступности. Наиболее пер-

спективны города с доступным 
железнодорожным транспор-
том», — считает господин Ниг-
матуллин.

При этом господин Фадеев 
указывает на то, что с учетом 
того, что глобальных измене-
ний на схеме движения по же-
лезной дороге пока не происхо-
дит, развитие новых районов в 
области происходит исходя из 
последних изменений в авто-
мобильном движении, где глав-
ным событием последних лет 
стало строительство КАД. «Ес-
тественно, что наиболее обсуж- 
даемым проектом последнего 
времени является проект 

”
Юж-

ный“. Однако его успешная ре-
ализация, так же как и будущее 
других городов, будет зависеть 
в первую очередь от организа-
ции скоростного сообщения 
с Петербургом», — рассуждает 
эксперт.

Для покупателей недви-
жимости в городах-спутниках 
привлекательными фактора-
ми могут быть более низкая, 
по сравнению с городской не-
движимостью, цена на жилье, 
а также хороший уровень эко-
логии. Критериями принятия 
решения о покупке жилья в 
городе-спутнике также явля-
ются полноценно развитая 
инфраструктура и оптималь-
ное транспортное сообщение 
с городом.

«Города-спутники в силу 
сравнительно больших тер-
риторий и минимальных 
ограничений предполагают 
возможность создания различ-
ных точек притяжения и эле-

ментов инфраструктуры. Среди 
них могут быть просторные 
зеленые зоны (парки, сады), 
парки аттракционов, спортив-
ные учреждения (например, 
конные клубы), развлека-
тельные центры, креативные 
пространства», — добавляют  
в «Лемминкяйнен».

Впереди паровоза
Однако не все эксперты полага-
ют, что нынешние города-спут-
ники реализуются по правиль-
ной схеме.

Майя Афанасьева, директор 
по маркетингу ООО «H+H», в 
отличие от коллег, полагает, 
что города-спутники должны 
возникать вслед за какими-то 
крупными промышленными 
проектами, то есть первично не 
создание жилья, а напротив — 
жилье подтягивается к новым 
производствам. «Как правило, 
такие города возникают вокруг 
или благодаря крупным произ-
водствам или какой-то специ-
ализации данной территории. 
Например, то же Колпино в 
свое время развивалось благо-
даря 

”
Ижорским заводам“: для 

работников предприятия стро-
илось жилье, создавалась соци-
альная инфраструктура, было 
организовано дорожное и же-
лезнодорожное сообщение. Го-
род-спутник — это еще и обяза-
тельно качественная городская 
среда, отличающаяся стабиль-
ностью всех инженерных ком-
муникаций, благоустройством 
дорог и территорий, а также вы-
соким уровнем общественной 
безопасности и транспортной 
доступности. У жителя такой 
агломерации должна быть воз-
можность в любой момент дня 
и ночи сесть на общественный 
транспорт и доехать до города, 
— говорит она. — И, конечно 
же, чтобы люди действительно 
захотели здесь жить, им нуж-
но предложить прежде всего 
работу — и желательно разно-
образную. А кроме качествен-
ной инженерии, также должна 
быть социальная и досуговая 
инфраструктура. У нас же реа-
лизация подобных мегапроек-
тов происходит по несколько 
иному сценарию. Чаще всего 
все строится, а потому уже ду-
мается, как это все загрузить и 
кто там будет жить». 

Вызывает скептицизм у гос- 
пожи Афанасьевой и реали-
зуемые сейчас проекты. «Что 
касается заявленных на сегод-
ня проектов, то расположение 

территорий, предлагаемых под 
строительство городов-спут-
ников, трудно назвать удач-
ным. До сих пор нет четкого 
понимания, как организовать 
транспортную доступность и 
развитие инфраструктуры этих 
районов. Нет комплексного по-
нимания, какие производства 
будут там размещены, какая бу-
дет специализация и стратеги-
ческий вектор развития. За счет 
чего будет жить и развиваться 
такой 

”
спутник“ дальше?» — 

возмущается госпожа Афана-
сьева. Она также указывает на 
важность и финансового аспек-
та: запуск таких проектов требу-
ет очень больших инвестиций, 
что в условиях нынешней эко-
номической ситуации выгля-
дит несколько проблемным. 
«Это накладывает риски и на са-
мих покупателей недвижимо-
сти в таких городах-спутниках, 
ведь при критическом падении 
интереса со стороны покупате-
лей застройщик просто 

”
замо-

розит“ дальнейшие очереди. 
Пострадают от этого прежде 
всего жильцы первых очере-
дей: они останутся в районах с 
неразвитой инфраструктурой, 
которая, как известно, строится 
на завершающем этапе. Отме-
тим и административный фак-
тор. Если по локальным объ-
ектам чиновники хоть как-то 
идут навстречу инвесторам, то 
к долгосрочным проектам из-
за сложности финансирования 
они все чаще теряют интерес 
и уже не оказывают необходи-
мой поддержки», — резюмиру-
ет госпожа Афанасьева.

Евгений Дружинин, руково-
дитель практики недвижимо-
сти и строительства юридиче-
ской фирмы «Максима Лигал», 
полагает, что говорить о горо-
дах-спутниках в Санкт-Петер-
бурге — это то же самое, что рас-
суждать о моноцентрической 
или полицентрической модели 
развития Санкт-Петербурга. 
«И хотя процесс децентрали-
зации сам по себе достаточно 
естественен для современного 
мегаполиса, здесь мы упира-
емся в одну глобальную и всем 
известную проблему: текущий 
Генеральный план Санкт-Петер-
бурга. Учитывая, что уже начата 
разработка нового Генерально-
го плана, то совсем скоро мы 
должны увидеть, на какой путь 
развития встанет Петербург 
в ближайшем будущем», —  
рассуждает он.

Олег Привалов
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Уйти  
от добычи  
к инновациям
― ленобласть ―

Ленинградская область считается 
одним из самых сильных промыш-
ленных и инвестиционно привле-
кательных регионов РФ. Однако в 
последние годы в структуре веду-
щих отраслей экономики субъекта 
федерации наметились серьезные 
изменения. Объем инвестиций в 
47-й регион сокращается. Власти 
рассчитывают на новые крупные 
инвестпроекты. Эксперты же 
убеждены, что Ленобласти надо 
активнее развивать инфраструк-
туру и расставлять приоритеты в 
развитии отраслей промышленно-
сти и сельского хозяйства. 

В структуре ВРП Ленинградской 
области наибольший удельный вес за-
нимает промышленность. В 2013 году 
— 31,6% от ВРП в 692,8 млрд рублей. 
По информации, предоставленной 
в аппарате вице-губернатора регио-
на по экономике, индекс промыш-
ленного производства в 2014 году 
по отношению к 2013 году составил 
100,1%, ИПП за январь — май 2015 
года по сравнению с аналогичным 
периодом прошлого года — 97,5%. 

При этом в 2014 году большинст-
во отраслей не дотянули до объемов 
производства 2013 года. За исключе-
нием производства и распределения 
электроэнергии, газа и воды (109,5%) 
и некоторых обрабатывающих про-
изводств. Объем отгруженных това-
ров собственного производства, вы-
полненных работ и услуг в 2014 году 
по сравнению с 2013 годом вырос 
лишь по обрабатывающим произ-
водствам — на 2,6% и составил 84% в 
общей массе. Отгрузка в сфере добы-
чи полезных ископаемых снизилась 
на 0,2%, в производстве и распреде-
лении электроэнергии, газа и воды 
— на 2,4%. Удельный вес их в общем 
объеме — 1,6 и 14,4% соответственно. 

Рост по объемам отгрузки среди 
обрабатывающих производств за 
период с 2013 года по январь — май 
2015 года демонстрирует производ- 
ство кокса и нефтепродуктов. Его 
доля в 2013 году составляла 10,8%, в 
2014 году — 22,4%, за январь — май 
2015 года — 35,51%. Заметно снижа-
ется доля производства транспорт-
ных средств и оборудования: в 2013 
году — 13%, в 2014 году — 9,5%, за 
январь — май 2015 года — 3,4 %. 
Стабильными по этому показателю 
остаются металлургическое про-
изводство и производство готовых 
металлических изделий, производ-
ство машин и оборудования, цел-
люлозно-бумажное производство; 
издательская и полиграфическая де-
ятельность.

Правительственную статистику в 
целом подтверждает и заместитель ру-
ководителя отдела региональных ис-
следований RAEX («Эксперт РА») Анна 
Столбова. «Наихудшую динамику по-
следние годы демонстрирует отрасль 
производства транспортных средств 
и машиностроение. Ее доля с 2009 по 
2013 год снизилась с 19 до 16%. Наибо-
лее стабильными до настоящего мо-
мента оставались химические и неф-
техимические производства, пищевая 
промышленность, а также производст-
во строительных материалов (прочие 
неметаллические продукты). При этом 
ввиду текущих кризисных условий в 
краткосрочной перспективе в послед-
ней ожидается падение объемов про-
изводств», — отметила эксперт.

Больше всего прибыльных пред-
приятий в обрабатывающих про-
изводствах, строительстве, оптовой 
и розничной торговли, транспорте 
и связи. В сфере добычи полезных 
ископаемых спад прибыльных пред-
приятий наметился с 2013 года. 

Сельское хозяйство  
не сбавляет оборотов
А вот количество прибыльных 
предприятий в сельском хозяйстве, 
охоте и лесном хозяйстве наобо-
рот растет: 85% в 2014 году против 
77,5% в 2013 году. По информации 
пресс-секретаря вице-губернатора по 
АПК Светланы Бурениной, за 2014 
год общий объем производства вало-
вой продукции сельского хозяйства в 
хозяйствах всех категорий составил 
84,9 млрд рублей, или 101,3 % к 2013 
году в сопоставимых ценах. 

Специализация сельского хо-
зяйства Ленинградской области — 
животноводство, на долю которого 
приходится 68% валовой 
продукции. 

ЭР Экономика региона. 
Ленинградская область Ре
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ГЕНЕРАЛЬНЫЙ ПАРТНЕР ВЫПУСКА ООО «ЦДС»

От «умного» дома к «умному» городу
― новые технологии ―

Девелоперы продолжают искать 
способы повышения своей эффек-
тивности и привлекательности у 
покупателей. Если сначала были 
новые «умные» квартиры, потом 
«умные» дома, то теперь пришло 
время «умных» городов. Для начала 
— спутников.

Так, на прошедшем Петербургском 
международном экономическом фо-
руме компания «Старт Девелопмент» 
и корпорация IBM подписали мемо-
рандум о внедрении в городе-спутни-
ке «Южный» концепции «Разумный 
город». Концепция подобного города 
предполагает централизацию управ-
ления вместе с необходимостью 
баланса интересов различных под-
систем города — социальной, транс-
портной, экологической. В мировой 
практике подтверждением эффектив-
ности внедрения проектов в рамках 
концепции «Умный город» являются 
примеры в части, касающейся эконо-
мии энергоресурсов, затрат на обслу-
живание коммунальных сетей, сниже-
ния среднего времени, затраченного 
на передвижение по городу, и аварий-
ности на дорогах. Так, в США снижено 
потребление тепла до 25%, потребле-
ние энергии на освещение — до 60%. 
К 2020 году в стране ожидается эконо-

мия около $1,8 трлн. В Лондоне сниже-
ны транспортные задержки на 15–40%, 
повысилась пропускная способность 
улично-дорожной сети на 10–15%, со-
кратилось время поездки на 15–20%, 
уменьшились вредные выбросы на 
20–25%, увеличилась средняя скорость 
на 20 км/ч. В Стокгольме система пе-
ременных транспортных сборов на 
базе потока машин в город и обратно 
позволила сократить интенсивность 
дорожного движения на 20%, время 
ожидания — на 25%, а объемы вых-
лопных газов — на 12%. В Сингапуре 
контролирующие организации в ре-
альном времени получают информа-
цию с датчиков, чтобы моделировать 
и предсказывать сценарии дорожного 
движения с точностью 90%. А в Киото 
специалисты по городскому плани-
рованию моделируют масштабные 
дорожные ситуации, включающие 
миллионы транспортных средств, для 
анализа их влияния на жизнь города.

«
”
Разумный город“ — это перео- 

смысление отношений городского 
населения и его властей. Концепция 

”
Разумный город“ состоит не столько в 

том, какие и где внедрить новые техно-
логии, сколько в том, как организовать 
работу с городом и с населением, что-
бы сделать город более комфортным. 
При этом самое главное — поддержать 
комфорт не только сегодняшних жите-

лей города, но и будущих поколений, 
обеспечить устойчивое развитие всей 
агломерации. С тем, чтобы мы не об-
крадывали своих потомков, чтобы не 
потребляли ресурсов больше, чем их 
производится, или восполняли их по-
терю. Эти вопросы касаются и электро-
энергетики, и транспортных вопро-
сов, и водоснабжения, и отопления, и 
отношений между властями города и 
самими горожанами», — рассказывает 
Кирилл Корнильев, вице-президент 
по продажам; руководитель направле-
ния индустриальных решений IBM в 
Центральной и Восточной Европе.

Город — это совокупность связан-
ных между собой систем. По мере того 
как растут центры сосредоточения 
населения, возрастают и требования 
к инфраструктурам городов, обеспечи-
вающим их жизнедеятельность, таким 
как транспортные системы, здраво-
охранение, социальное обеспечение 
граждан, образование и общественная 
безопасность. Ситуация осложняется 
постоянно меняющимися потребно-
стями общества в более качественном 
образовании, более экологичных 
программах, открытости государст-
венных властей, доступном жилье и 
более широких возможностях для по-
жилых граждан. По словам Кирилла 
Корнильева, современный город дале-
ко не всегда приходится «облеплять» 

большим количеством датчиков и 
новых сетей. Зачастую необходимые 
средства уже есть под рукой — доста-
точно их использовать. 

«Сами горожане со своими телефо-
нами и смартфонами могут служить 
источниками оперативной информа-
ции о протечках воды или транспорт-
ных затруднениях. Эти данные можно 
собирать и просто из социальных се-
тей, и с помощью специальных мо-
бильных приложений для получения 
обратной связи от горожан. Можно 
использовать информацию, которую 
имеет сегодня любой город, — это 
сведения о перемещении специально-
го транспорта и работе муниципаль-
ных служб. Поэтому вопрос стоит не 
столько в оснащении городов новы-
ми сложными сетями камер и датчи-
ков, сколько в том, как эффективно 
использовать данные, которые мы и 
без того накапливаем. Как извлекать 
из них новые знания о жизни города 
и как их использовать», — рассуждает 
господин Корнильев.

Как рассказал Захар Смушкин, 
председатель совета директоров  
УК «Старт Девелопмент», в «Южном» 
будут применены разработанные 
совместно с IBM решения в области 
городского планирования, а также ис-
пользования данных и аналитики для 
планирования и мониторинга основ-

ных функций и показателей города. 
«Использование интеллектуальных 
технологий для управления город-
ским хозяйством повышает качество 
городской среды, а также стимулирует 
устойчивое развитие, экономическую 
эффективность и инвестиционную 
привлекательность города. Все это 
позволит создать качественную город-
скую среду и повысить инвестицион-
ную привлекательность проекта», — 
отмечает господин Смушкин. По его 
словам, в «Южном» это сделать значи-
тельно проще, так как можно спроек-
тировать создание систем «Разумного 
города» еще на этапе планирования.

Развитие систем мониторинга, 
контроля и управления в сфере го-
родского хозяйства имеет большие 
перспективы, но уже сейчас при пра-
вильном применении способно обес-
печить лучшую эксплуатацию при 
меньших или сопоставимых удель-
ных затратах, говорят эксперты. 

«В то же время некоторые техно-
логии могут быть эффективны уже 
сейчас, а некоторые — только в пер-
спективе. Основные препятствия для 
внедрения подобных систем — затра-
ты на их формирование, отсутствие 
значимого местного опыта по многим 
системам, что затрудняет оценку ри-
сков и целесообразности их 
применения. 

Большинство ныне существующих 
городов-спутников Петербурга 
специализируется на культурном 
наследии, однако новые сателлиты, 
скорее всего, будут искать новые 
точки притяжения
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экономика региона. ленинградская область
«Мы заинтересованы в транспортной 
доступности новых кварталов»

― экспертное мнение ―

— Недавно прошла информация 
о соглашении между застройщи-
ками, работающими во Всеволож-
ском районе, и правительством 
Ленобласти о совместном участии 
в проектировании и строитель- 
стве дорожной инфраструктуры 
на этой территории. Почему биз-
нес идет на такие дополнитель-
ные расходы? 
— Чтобы жилищное строительство 
развивалось, нужно одновременно 
уделять внимание трем типам ин-
фраструктуры: социальной, инже-
нерной и дорожной. В этом смысле 
соглашение о совместном участии в 
проектировании и строительстве до-
рог во Всеволожском районе между 
строительным бизнесом и властью 
— логичное продолжение той градо-
строительной политики, которую пра-
вительство Ленинградской области 
последовательно реализует вот уже 
три года. Сначала, напомню, было 
упорядочено принятие градострои-
тельных решений во всех муници-
пальных образованиях и первого, и 
второго уровня: контроль в этой сфе-
ре был закреплен на уровне региона. 
Далее были утверждены региональ-
ные нормативы градостроительного 
проектирования: обеспечение новых 
жилых кварталов инфраструктурой 
стало подчиняться единым правилам. 

С запуском программы «Соци-
альные объекты в обмен на налоги» 
удалось снять вопросы обеспечения 
дошкольными образовательными 
учреждениями и школами. Факти-
чески, считаю, решены и вопросы 
обеспечения инженерными мощно-
стями в районах активной застрой-
ки на границе с Санкт-Петербургом. 
Например, сегодня существует не-
сколько альтернативных вариантов 
подключения к электрическим сетям, 
чего раньше не было. Уходят в прош-

лое сложности с водоснабжением и 
водоотведением. У ГУП «Водоканал 
Санкт-Петербурга» достаточно много 
избыточных мощностей, которые не 
используются в городе. Нет особых 
трудностей и с газоснабжением. Но 
остаются проблемы транспортной 
доступности районов активной за-
стройки на границах петербургской 
агломерации. 

Вообще, я убежден, что ни строи-
тельством социальных объектов, ни 
развитием дорожной инфраструк-
туры застройщики заниматься не 
должны. Это задачи для бюджета. Но 
ситуация такова, что постоянно идет 
поиск компромисса между бизнесом 
и государством в лице региональной 
власти. Эти расходы непосильны для 
отдельно взятого бюджета, но и за-
стройщики не могут себе позволить 
такое отвлечение средств от основ-
ного строительства. Поэтому, если 
есть желание развивать проекты жи-
лищного строительства и рентабель-
ность позволяет реализовать что-то 
помимо квадратных метров жилья, 
стороны приходят к компромиссу. По 
школам и детским садам этот компро-
мисс, считаю, достигнут абсолютно. 
По дорогам сегодня мы выступаем 
инициаторами поиска технических 
решений, поскольку заинтересованы 
в повышении транспортной доступ-
ности строящихся кварталов больше, 
чем кто бы то ни было. Перед нами 
стоят не такие разноплановые зада-
чи, как перед правительством Ленин-
градской области, у нас конкретная 
задача: обеспечить объект жилищ-
ного строительства качественными 
дорогами не в ущерб другим застрой-
щикам и по возможности в сотрудни-
честве с ними. Затраты на изыскания 
и проектирование дорог, конечно, 
непрофильные для застройщиков, но 
они несопоставимы с затратами на 
строительство дорожной инфраструк-
туры. Для начала главное — разрабо-

тать именно техническое решение, а 
дальше уже будем разбираться, кто и 
как его будет реализовывать. Как по-
казывает практика, возможны вари-
анты. Это может быть платная дорога 
или это может быть строительство с 
привлечением средств регионально-
го и федерального бюджетов.
— В разработке каких проектов 
дорожной инфраструктуры при-
нимают сегодня участие застрой-
щики?
— Мы участвовали в обосновании 
проектного решения для улучшения 
транспортной доступности Бугровско-
го поселения. Только ГК «ЦДС» строит 
в Буграх 500 тыс. кв. м, еще больше в 
совокупности в стройке у разных ком-
паний по соседству в Лавриках. Сей-
час соответствующий проект заказан 
Дирекции по развитию транспортной 
системы Санкт-Петербурга и Ленобла-
сти. Пул застройщиков профинанси-
ровал проектирование съезда с Коль-

цевой автодороги в районе Мурино 
— вблизи будущего транспортно-пе-
ресадочного узла (ТПУ). Дорога к ТПУ 
будет построена (при реализации про-
екта в целом) на средства областного и 
федерального бюджетов, а вот стыков-
ка КАД с этой новой трассой и строи-
тельство двух дорог по обе стороны от 
КАД — это будет реализовано за счет 
застройщиков. 

Мы выступаем и заказчиками про-
екта дороги в обход Мурино и Нового 
Девяткино, который разрабатывает 
институт «Дорпроект», в створе Пи-
скаревского проспекта. Строитель-
ство этой дороги предварительно 
оценивается в 2,5 млрд рублей, про-
ектирование должно завершиться 
уже в 2015 году. Консорциум застрой-
щиков еще только формируется, од-
нако функции заказчика мы уже взя-
ли на себя. 

В рамках соглашения между за-
стройщиками, работающими во Все-

воложском районе, и правительством 
Ленинградской области, о котором 
мы говорили ранее, предусмотрено 
повышение транспортной доступ-
ности территории, примыкающей 
к КАД на востоке, — от аэропорта 
«Ржевка» до Новосаратовки, включая 
Янино и Новосергиевку. Реализовы-
вать соглашение будут три основных 
участника: группа ЛСР, ГК «ЦДС» и 
«КАД Ленобласть». Кстати, работая 
над концепцией нового города в Но-
восаратовке, мы заказали и проект 
обоснования его транспортной моде-
ли, рассчитывая, что она будет реа-
лизована в сотрудничестве с Ленин-
градской областью, а может быть, и с 
федеральными структурами. 

А если рассматривать дорожную 
сеть Всеволожского района в целом, 
то очевидно, что существует недоста-
точная транспортная доступность и 
окрестностей аэродрома «Ржевка», и 
Новосергиевки. В Янино сейчас как 
раз корректируется генплан, и чтобы 
можно было его оптимально насы-
тить и коммерческими площадями, 
и жильем, конечно, надо решить во-
прос с транспортом. В этом контексте 
объединение «нашего» участка с за-
невской частью и аэродромом «Ржев-
ка», где 1 млн кв. м планирует постро-
ить группа ЛСР, выглядит абсолютно 
логичным. 

Сейчас в работе и несколько более 
локальных проектов по строитель-
ству дорог. И очень важно, по моему 
мнению, что многое и проектирует-
ся, и будет строиться не только за счет 
инвесторов, но и совместно с субъек-
том РФ.
— Есть ли в планах участие в но-
вых инфраструктурных проектах, 
которые сегодня обсуждаются в 
правительстве Ленобласти? На-
пример, в строительстве платного 
виадука во Всеволожске? А может 
быть, вы планируете строить жи-
лье в других муниципальных рай-
онах Ленобласти и новые дороги 
понадобятся уже там?
— ГК «ЦДС» не дорожная организация 
— мы занимаемся только жилищным 
строительством. Поэтому «заходить» в 
сугубо дорожные проекты, конечно, 
не будем — это к вопросу о Всеволож-
ском виадуке. Если же начнем освое-

ние территории во Всеволожске и для 
обеспечения транспортной доступ-
ности наших объектов потребуются 
новые дороги, то участвовать в таких 
проектах будем. Возможно также, что 
мы будем строить в Ломоносовском 
районе, но там, надо сказать, я не 
вижу серьезных проблем именно с 
дорожной инфраструктурой. Другое 
дело, что есть задачи, которые требу-
ют планомерного, последовательного 
решения. 
— Застройщики уже возводят и 
детские сады, и школы. Теперь еще 
и дороги проектируют. Может ли 
сотрудничество с региональными 
властями развиться до такой степе-
ни, что вы будете принимать учас-
тие в строительстве крупных меди-
цинских, лечебных учреждений?
— Думаю, нет. Для бизнеса это нерен-
табельно. Мы еще можем построить, 
например, депо — объект, необходи-
мость в котором достаточно острая, а 
затраты не настолько велики. Расхо-
ды на строительство садов и школ не 
покрываются. Но если строительство 
этих объектов как-то увеличивает 
стоимость квадратного метра жилья, 
однако еще приемлемо, то все осталь-
ные объекты не вписываются в планы 
и задачи бизнеса вообще. Тем более 
в среднесрочный период рентабель-
ность объективно будет снижаться.
— Вы полагаете, что рынок при-
мыкающих к Петербургу районов 
Ленобласти уже насыщен? Жилье 
будет менее востребовано?
— Рассматривать рынок Всеволож-
ского района в отрыве от смежных 
районов Петербурга нелогично. Име-
ющийся объем платежеспособного 
спроса распределяется между объ-
ектами, которые возводятся на всех 
этих территориях. Другое дело, что 
конкуренция возрастает с уменьше-
нием общего спроса. Самая острая 
конкуренция сегодня, наверное, в 
Мурино, тем не менее все равно там 
работает достаточное число застрой-
щиков, а квартиры по-прежнему по-
купаются. Полагаю, отчасти есть даже 
синергетический эффект: за счет раз-
нообразия предложений у несколь-
ких игроков общий объем продаж 
больше. И в целом этот рынок пока 
еще далек от насыщения. 

Строить социальные объекты и дороги должно 
государство, но застройщики вынуждены идти 
на компромисс, полагает Михаил Медведев, 
генеральный директор ГК «ЦДС».
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― ленобласть ―

«Основная отрасль сельско-
го хозяйства — молочное 

животноводство. На протяжении мно-
гих лет стабильно высокие результаты 
достигаются в птицеводстве, большие 
перспективы есть и у свиноводства», 
— отметила представитель региональ-
ного правительства.

Самой прибыльной отраслью сель-
хозпроизводства в 2014 году стало пти-
цеводство, на его долю пришлось 77% 
об общей прибыли, еще 22% принесло 
молочное животноводство.

При этом объем налоговых посту-
плений в доходную часть бюджета Ле-
нинградской области от предприятий 
АПК составил 2,61 млрд рублей (+115% 
к 2013 году). Для сравнения, в целом 
по региону объем поступлений налога 
на прибыль организаций в 2014 году 
— 46,1 млрд рублей.

Риски растут
Тревожным звонком для Ленобласти 
должно стать снижение объема инве-
стиций в основной капитал. В 2014 
году этот показатель остановился на 
отметке в 178,7 млрд рублей, в то 
время как в 2013 году был на уровне 
253,6 млрд рублей. 

Власти региона и эксперты связы-
вают снижение объемов инвестиций 
с завершением масштабных инвести-
ционных проектов в 2012–2013 годах. 
В то же время в 2016–2017 годах в пра-
вительстве надеются ощутить инвес-
тиционный эффект от реализации та-

ких проектов, как завод «Балтийский 
СПГ» по производству сжиженного 
газа компании «Газпром», терминал по 
производству и перегрузке сжижен-
ного природного газа ЗАО «Криогаз» и 
Балтийский карбамидный завод. 

По словам Анны Столбовой, за по-
следние два года объем инвестицион-
ных вложений в Ленинградскую об-
ласть снижался в среднем на 30% в год. 
Согласно рейтингу инвестиционной 
привлекательности RAEX («Эксперт 
РА»), Ленинградская область по-преж-
нему входит в группу 3A1 как субъект 
с минимальными инвестиционными 
рисками, но с пониженным инвести-
ционным потенциалом.

«Однако в рейтинге 2014 года в ре-
гионе наблюдался рост инвестицион-
ных рисков, в результате которого он 
потерял четыре позиции, переместив-
шись с первого места на пятое. В обла-
сти выросли экономические и соци-
альные риски. В частности, в 2013 году 
область показывала отрицательную в 
сфере производства (–6,8%), увеличи-
лась доля убыточных предприятий, 
немного выросли безработица и доля 
просроченной заработной платы», — 
объяснила госпожа Столбова. Она под-
метила, что существенно снизилась 
доля вложений в транспорт и связь: с 
56,3% в 2010 году до 26,7% в 2013 году.

На инвестиционной волне
Партнер Strategy Partners Group  
Сергей Лозинский рассказал, что в 
современной России было несколько 
инвестиционных волн. В конце 1990-х 

инвесторов привлекла Новгородская 
область. В Ленобласть зарубежные 
партнеры начали вкладывать деньги 
в 2000-е годы. 

Однако примерно с 2007 года на-
чалась новая инвестиционная волна, 
на гребне которой оказались уже Ка-
лужская, Ульяновская, Нижегородская 
области. По мнению Сергея Лозин-
ского, Ленинградская область все еще 
находится в числе регионов-лидеров 
по объему привлеченных ПИИ. Так, 
за 2009–2013 годы она заняла седь-
мое место среди регионов России по 
доле привлеченных ПИИ, которая 
составила 3,5%. По результатам Наци-
онального рейтинга состояния инвес-
тиционного климата в 2015 году, про-
водимого Агентством стратегических 
инициатив (АСИ), Ленинградская об-
ласть заняла 20-е место из 76 субъектов 
РФ. Руководитель представительства 
АСИ в СЗФО Евгений Лебедев считает, 
что добиться улучшения позиций в 
рейтинге Ленобласть могла бы за счет 
сокращения сроков получения разре-
шения на строительство и регистра-
ции предприятия, увеличения доли 
участия малого и среднего бизнеса в 
государственном и муниципальном 
заказе, уменьшения срока государст-
венного кадастрового учета до десяти 
рабочих дней, а также за счет повыше-
ния качества объектов инвестицион-
ной инфраструктуры.

В чем сила? 
По мнению партнера Strategy Partners 
Group, Ленинградская область по 

базовым конкурентным преимуще-
ствам относится к числу наиболее 
привлекательных и конкурентоспо-
собных регионов России. «Прибреж-
ная зона, порты, достаточно развитая 
инфраструктура, близость к ЕС и к 
крупнейшим мегаполисам России — 
немногие регионы в России имеют 
такие условия», — считает господин 
Лозинский. 

Кроме того, Анна Столбова считает, 
что область вышла на третье место в 
России по доле инвестиционных вло-
жений в основной капитал по отно-
шению к ВРП (в среднем за пять лет, 
с 2009 по 2013 год) и благодаря актив-
ной политике региональных властей 
в сфере формирования благоприятно-
го инвестиционного климата. 

Однако, по замечанию Сергея Ло-
зинского, «емкость» области для раз-
мещения производств ограничена. 
Поэтому региону важно определить 
приоритеты, которые он будет под-
держивать и развивать в сельском хо-
зяйстве и в промышленности. Такими 
приоритетами могли бы стать отрасли 
с высокой добавленной стоимостью. 

Кроме того, эксперт предположил, 
что перспективными направлениями 
для региона являются прежде всего 
инновационные и высокотехноло-
гичные отрасли (IT, радиоэлектро-
ника, биомедицинские технологии, 
авионика, авиа- и автокомпоненты), 
развитие которых будет опираться на 
инновационный и научный потенци-
ал Санкт-Петербурга.

Марина Костюкевич

― новые технологии ―
 

Ориентироваться на ино-
странный опыт при этом 

надо осторожно — при переносе эф-
фективных в другом месте решений к 
нам можно и не получить ожидаемого 
эффекта. Необязательность приме-
нения той или иной системы также 
зачастую является значимым препят-
ствием на пути ее применения», — 
говорит Игорь Кокорев, руководитель 
отдела стратегического консалтинга 
Knight Frank St. Petersburg. С его точ-
ки зрения, формирование комплек-
са решений «умного города» на базе 
города «Южный» является одним из 
интересных вариантов: город создает-
ся практически с нуля; он достаточно 
большой, что позволит в итоге распре-
делить инвестиции и снизить удель-

ную нагрузку на отдельные объекты; 
плюс проект пока развивается центра-
лизованно. 

По мнению Романа Мирошнико-
ва, исполнительного директора ЗАО 
«Ойкумена», «Умный город» — это не 
только технологии. «Это концепция, 
скажем так, 

”
города будущего“, в ко-

тором горожане будут вести иннова-
ционную трудовую деятельность и 
частную жизнь. Для реализации этой 
идеи должны сложиться несколько 
условий: экономика, инфраструк-
тура, соответствующее сознание и 
готовность людей. С точки зрения де-
велопера, мы приветствуем 

”
умные“ 

технологии, направленные на улуч-
шение качества жизни жителей и фор-
мирование устойчивой экологичной 
среды», — считает он. К сожалению, 
применить ее в рамках внутриквар-

тальной застройки невозможно. «Де-
велопер вписывается в инженерную 
инфраструктуру города и работает по 
техническим условиям, которые ему 
выдают ресурсоснабжающие органи-
зации. Поэтому в рамках своего квар-
тала мы стараемся сделать максималь-
ное из возможного», — говорит он.

А вот Василий Довбня, директор 
департамента консалтинга компании 
Colliers International в Санкт-Петер-
бурге, скептически оценивает проект. 
«На наш взгляд, реализация этих пла-
нов представляется сомнительной. 
Создание системы 

”
Умный город“ 

принесет не столь большую добавоч-
ную стоимость жилому проекту», —  
полагает он.

Кроме того, на текущий момент 
энергоэффективность и экологич-
ность еще не являются ключевыми 

преимуществами при выборе объ-
екта для покупки. «Таким образом, с 
точки зрения девелопера, подобное 
преимущество объекта не слишком 
влияет на увеличение темпов про-
даж. Поэтому, как правило, экономи-
ка такого проекта не очень выгодна 
для девелоперов, которые внедряют 
эту тенденцию пока достаточно сдер-
жанно, — считает Екатерина Запо-
рожченко, директор по продажам 
УК Docklands. — В России специфи-
ка менталитета заключается в том, 
что мы привыкли очень вольготно 
относиться к природным ресурсам 
и не ограничиваем себя в их потреб- 
лении, как это делают в Европе, где 
весьма высокие тарифы на электро- 
энергию, отопление и всю обслужи-
вающую жилье инфраструктуру». 

Николай Волков

Бизнес с женским лицом
― конференция ―

Россия считается мировым 
лидером по количеству женщин-
руководителей в бизнес-среде. 
В то же время по числу предста-
вительниц прекрасного пола в 
национальном высшем законода-
тельном органе страна занимает 
одно из последних мест. Особую 
роль дам в экономико-полити-
ческом и социально-культурном 
развитии федерации успешные 
леди обсудили на конференции 
«Женщина-лидер» в Петербурге. 

Конференция прошла впервые. 
Организовала ее в рамках ПМЭФ-2015 
Ленинградская областная торгово-
промышленная палата при поддер-
жке регионального правительства.

«Роль женщины и в политике, 
и в бизнесе на сегодняшний день 
недооценена. Одна из задач нашей 
конференции — чтобы участницы в 
своем кругу обсудили, какие препят-
ствия есть на пути к успеху и как их 
преодолеть», — отметил президент 
Ленинградской областной торгово-
промышленной палаты Кирилл По-
ляков. По его словам, около 30% част-
ных предпринимателей Ленобласти 
составляют женщины. И из года в год 
это цифра растет.

Согласно исследованию консал-
тинговой компании Grant Thornton, 
проведенному среди 6600 непублич-
ных компаний в 45 странах мира, 
43% фирм в России возглавляют жен-
щины. В США этот показатель вдвое 
ниже. В то же время в политике пред-
ставительниц так называемого слабо-
го пола гораздо меньше. 

По словам вице-президента Ле-
нинградской областной торгово-про-
мышленной палаты Елены Дюкаре-
вой, Россия занимает 120-е место по 
числу женщин, занятых в органах 
госуправления. К примеру, в Госдуме 
РФ всего 14% женщин-депутатов. Одна 
из их представительниц, олимпий-
ская чемпионка по конькобежному 
спорту, мама двоих детей Светлана 
Журова рассказала участницам кон-
ференции, что добиться успеха на 
политическом поприще ей помогает 
спортивная закалка. 

«Женщина должна быть всегда на 
высоте, безукоризненной и с улыб-
кой. Что простят мужчине, никогда 
не забудут женщине», — отметила 
депутат Госдумы РФ. Она считает, что 
быть успешной и в семье, и в карье-
ре женщине помогают не только ее 
образование и личные качества, но и 
находящийся рядом с ней мужчина. 

«Это очень серьезная миссия, ког-
да мужчина — партнер женщине-ли-
деру. Это высочайший уровень любви 
и уважения. Это совместное миссио-
нерство. Если такой мужчина рядом 
есть, то такое совмещение вполне 
возможно», — сказала она. 

Председатель совета благотвори-
тельного фонда «Место под солнцем» 
Ирина Дрозденко одним из самых 
важных качеств деловой женщи-
ны-лидера назвала искренность. Не 
менее значимыми, по мнению су-
пруги губернатора Ленобласти, явля-
ются продуманность своих действий 
и умение создавать команду. А вот 
представительница Союза женщин 
Санкт-Петербурга и Ленобласти Ири-
на Широкова с сожалением констати-
ровала: женщины не умеют поддер-
живать друг друга. 

Гендерную разницу в оценке дело-
вых рисков отметила генеральный 
директор компании «Гатчинская 
гольф-деревня», мама четверых детей 
Наталья Осетрова: «Мужчины более 
амбициозны, готовы идти напролом, 
женщины же больше просчитывают 
последствия, думая о безопасности. 
Прежде чем я приступаю к новому 
проекту, я отправляю изучить вопрос 
юристов. И пока не получу от них 
положительное заключение, вообще 
даже не начинаю оценивать деловые 
риски. Мы ведь по натуре мамы: все 
взвешиваем и за всех переживаем».

Начальник УФМС по Санкт-Пе-
тербургу и Ленобласти Елена Дуна-
ева уверена: мнение, что у женщин 
меньше возможностей, преувеличе-
но. Главное — профессиональные 
качества человека. «Есть женщины, 
которым интересно заниматься об-
щественной работой и расти в про-
фессии, есть мужчины, которым 
нравится вышивать. На мой взгляд, 
задача общества помочь каждому в 
реализации своих возможностей», 
— высказалась она.

Вице-президент Адвокатской па-
латы Ленобласти Анна Денисова от-
метила, что «есть люди хорошие и не 
очень хорошие, профессиональные 
и не очень, успешные и не очень. А 
вот мужчина или женщина — это не 
так важно».

Ободряющими словами в конце 
встречи собравшихся леди напутство-
вала глава представительства Торго-
вой палаты Гамбурга в Петербурге Габ-
риэле Кёчау: «Давайте будем стараться 
больше поддерживать друг друга, и у 
нас все получится. Главное — ничего 
не бояться!»

Марина Костюкевич

Уйти от добычи к инновациям
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Физлиц по осени считают
― круглый стол ―

Российские власти перенесли на 
осень вступление в силу закона 
о банкротстве физлиц, объясняя 
отсрочку неготовностью судебных 
инстанций к массовым искам. «Сы-
рым» считают документ и банкиры 
с юристами, предлагая чиновникам 
его доработать.

Издательский дом «Коммерсантъ» 
провел в Петербурге круглый стол 
«Банкротство физических лиц: про-
блемы и пути их преодоления». Пред-
ставители банков и юридических ком-
паний обсудили основные моменты 
вступающего в силу закона, особен-
ности применения его на практике. 
Эксперты пришли к выводу, что в 
законодательном документе имеется 
ряд недоработанных моментов, требу-
ющих дополнительного нормативно-
го регулирования.

Прощаю всем
По данным Центробанка, с начала 
текущего года просроченная задол-
женность граждан перед банками 
увеличилась на 13,6% и составила 
756,1 млрд рублей. Средняя задолжен-
ность на одно домохозяйство (их в 
стране насчитывается свыше 55 млн) 
составляет 197,3 тыс. рублей. По дан-
ным Федеральной службы судебных 
приставов, количество производств 
по взысканию с физлиц задолженно-
сти свыше 500 тыс. рублей составляет 
чуть выше 400 тыс. исполнительных 
листов. 

Многострадальный закон о бан-
кротстве физических лиц, напомина-
ют специалисты, готовился более де-
сяти лет и за это время несколько раз 
значительно переписывался. Принят 
документ был под новый 2015 год — 
на волне обострения банковского кри-
зиса и значительного роста кредитных 
должников.

Согласно текущему положению 
закона, несостоятельным может быть 
признан гражданин с долгами от 
500 тыс. рублей при их непогашении 
в срок от трех месяцев. Инициировать 
банкротство может как должник, так и 
кредиторы, то есть в большинстве сво-
ем банки. Изначально суд обязан пред-
ложить сторонам реструктуризацию 
долга, срок которой не должен превы-
шать три года. Сам должник при этом 
должен иметь постоянный источник 
дохода. Если реструктуризация долга 
невозможна, то суд принимает реше-

ние о реализации имущества долж-
ника для полного или частичного по-
крытия расходов кредитора. При этом 
запрещено забирать единственное 
жилье гражданина и предметы пер-
вой необходимости. Если и после этой 
процедуры задолженность остается, то 
она уже действительно списывается, 
человек своим кредиторам больше ни-
чего не должен.

Важно отметить, что при банкрот-
стве физлица ведением дел должника 
занимается специальный финансо-
вый управляющий. Он нанимается 
инициатором банкротства, то есть са-
мим гражданином либо кредитора-
ми. Минимальное вознаграждение 
управляющего составляет 10 тыс. 
рублей в месяц. Также посредник по-
лучает 2% от реализации имущества 
должника.

Закон должен был вступить в силу 
1 июля, но в середине июня власти 
страны перенесли его запуск на ок-
тябрь. Чиновники отсрочку объясни-
ли неготовностью арбитражных су-
дов к рассматриванию данных дел и 
наплыву исков, так как до последнего 
момента предполагалось, что банкрот-
ством граждан будут заниматься суды 
общей юрисдикции. Спустя месяц, в 
июле, чиновники пришли к выводу, 
что передача физлиц в арбитраж — 
ошибка, и вновь намерены закрепить 
рассмотрение данных дел за граждан-
ским судом.

По мнению банкиров, из-за того, 
что изначально закон был принят на-
спех, в нем осталось множество про-
белов. Ими могут воспользоваться 
граждане, принимающие решения 
о своем умышленном банкротстве. 
Поэтому, отмечает директор депар-
тамента по работе с просроченными 
задолженностями Росбанка Игорь 
Шкляр, важно правильно оценить, кто 
действительно понабрал кредитов и 
теперь не может с ними расплатиться, 
а кто целенаправленно вводит в заблу-
ждение банки, чтобы потом не возвра-
щать предоставленные займы. «Закон 
не должен быть индульгенцией. Заем-
щик-должник должен отвечать своим 
имуществом. Однако я сомневаюсь, 
что специалисты исполнительного 
производства будут активно разыски-
вать переписанные авто или кварти-
ры», — считает банкир.

Тем не менее, добавляет директор 
департамента розничных продуктов 
Балтинвестбанка Андрей Суровцев, за-
емщику следует помнить, что банкрот-

ство — это крайняя мера. Прибегать к 
ней как люди, так и кредитные органи-
зации должны только в исключитель-
ных случаях. «Гораздо эффективнее 
решать проблемы должников в досу-
дебном порядке. В первую очередь — 
за счет реструктуризации долга. Кроме 
того, банкам следует изначально вести 
консервативную политику и не допу-
скать рисковых клиентов к крупным 
кредитам», — подчеркнул он.

Имущественные риски
Неоднозначное отношение к закону о 
банкротстве физлиц и у представите-
лей юридических компаний. По сло-
вам руководителя практики разреше-
ния споров юридической компании 
Rightmark Group Павла Ильиных, дан-
ный закон изначально был задуман 
прокредиторским и в настоящее вре-
мя основные положения документа 
направлены в пользу кредиторов. 

«Нюансы, заложенные в механизм 
процедуры банкротства, понятны и 
выполнимы больше для банкиров, 
чем для простых заемщиков. Кро-
ме того, оплата работы финансового 
управляющего многим настоящим 
должникам может быть не по карма-
ну. Я надеюсь, что еще будут вноситься 
правки в документ, чтобы каждую из 
сторон поставить в равное положе-
ние», — делает выводы специалист.

С ним согласен и управляющий 
партнер юридической фирмы «Нота 
бене» Осип Румянцев. По его мнению, 
институт банкротства физлиц являет-
ся необходимым элементом взаимо-
отношения банка и заемщиков, но, 
безусловно, в нынешнем виде закон 
нуждается в доработке. В том числе 
уже и на практике. Партнер «Нота 
бене» Кирилл Беляков отмечает и ши-
рокие возможности применения зако-
на в пользу банкиров, по наложению 
обеспечительных мер на проводимые 
имущественные сделки должника. 
Задача для кредитной организации — 
выявить их на «излете».

Специалисты напоминают, что при 
проведении процедуры банкротства 
должны будут учитываться сделки 
должника в период до трех лет с мо-
мента подачи заявления о несосто-
ятельности. Развод, новый брачный 
договор, дарственная родственникам 
— все это будет расцениваться как 
возможный вывод активов. Однако, 
признаются эксперты, существуют 
уловки, чтобы обойти все 
имущественные риски. c16

Замена собственных сотрудников банков в торговых сетях на кредитных брокеров — один из трендов текущей оптимизации издержек  
в финансовом секторе

Брокеры осядут 
в магазинах

― ритейл ―

Крупнейшие российские сети 
электроники и бытовой техники 
все чаще сотрудничают с кредит-
ными брокерами. В частности, 
несколько недель назад «М.Видео» 
и «Эльдорадо» объявили о тести-
ровании системы предоставления 
POS-кредитов (вид розничного кре-
дитования — выдача кредитов не-
посредственно в торговой точке на 
определенный товар) через специ-
ализированные посреднические 
организации. В ряде магазинов 
компаний с июня вместо несколь-
ких сотрудников разных банков с 
клиентами работает один сотруд-
ник кредитного брокера, который 
заполняет заявку и отправляет ее в 
несколько партнерских кредитных 
организаций. Названия компаний, 
занимающихся выдачей кредитов, 
торговые сети решили не раскры-
вать до подведения первых итогов 
пилотного проекта.

Выгодный тандем
В настоящее время в России ра-
ботает более 3 тыс. организаций, 
оказывающих услуги кредитного 
брокериджа. Однако ключевыми 
и глобальными игроками рынка 
в POS-кредитовании являются три 
компании: «Финансовое агент- 
ство», «Кредитный отдел» и «Ди-
рект Кредит». Несмотря на единую 
специализацию, они используют 
собственные приемы работы с 
партнерами и клиентами.

Отметим, что первыми кредит-
ный брокеридж в торговле пять 
лет назад стали использовать со-
товые ритейлеры, так как в своих 
салонах не могли разместить всех 
представителей партнерских бан-
ков. В роли кредитных брокеров 
выступали сами сотрудники сало-
нов связи. 

В 2013 году первой на россий-
ском рынке электронного ритейла 
брокеридж взяла на вооружение и 
торговая сеть электроники «Медиа 
Маркт», заключив соглашение с 
«Финансовым агентством» (34 горо-
да присутствия, 73 точки кредитова-
ния). Изначально посредническая 
организация предлагала кредиты 
трех банков, а на текущий момент 
довела количество партнеров до 
шести, среди которых основные 
игроки розничного кредитования: 
Альфа-банк, ОТП-банк, Русфинанс-
банк, «Ренессанс Кредит», «Лето 
Банк» и банк «Хоум Кредит».

По словам коммерческого ди-
ректора «Медиа Маркт» Сергея Че-
ремисина, схема сотрудничества 
с брокером была выбрана целена-
правленно, так как за счет ее было 
увеличено количество одобренных 
кредитов, а значит, вырос и доход 
сети. «Схема сотрудничества с бро-
кером показала свою эффектив-
ность. Мы готовы по ней работать 
и дальше. Также нас удовлетворяет 
количество представленных у бро-
кера банков», — подчеркнул он.

Между тем, по мнению экспер-
тов, в случае если к «Медиа Маркт» 
после успешного пилота к сотруд-
ничеству добавятся «М.Видео» и 
«Эльдорадо, то можно будет гово-

рить о глобальной смене механиз-
ма POS-кредитования в российских 
торговых сетях электроники. К 
слову, данные три ритейлера зани-
мают более 50% рынка, объем про-
даж товара в кредит в данных сетях 
составляет около 100 млрд рублей.

Антикризисная 
оптимизация
По мнению аналитика инвести-
ционного холдинга «Финам» Ан-
тона Сороко, замена собственных 
сотрудников в торговых сетях на 
кредитных брокеров — один из 
трендов текущей оптимизации 
издержек в банковском секторе 
наряду с сокращением филиалов, 
сделками M&A, концентрацией на 
комиссионном бизнесе и ужесто-
чением условий выдачи займов. 
«Сейчас на банковском рынке то 
время, когда наращивать валовые 
показатели деятельности — не луч-
шая идея. Полагаем, что для банков 
данное решения будет полезно, по 
крайней мере, на период низких 
темпов роста рынка POS-кредито-
вания», — отметил эксперт.

В выгодности на текущий мо-
мент работы в торговых сетях че-
рез брокера признаются и сами 
игроки рынка. Заместитель пред-
седателя правления ХКФ-банка 
Александр Антоненко отмечает, 
что физическое присутствие пред-
ставителя банка в торговой сети 
требует определенных издержек, 
тогда как комиссия, которую пла-
тят банки брокеру, может быть 
меньше, чем затраты на содержа-
ние сотрудника в сети. Старший 
вице-президент по развитию банка 
«Ренессанс Кредит» Евгений Лапин 
также считает, что для кредитных 
организаций работа с брокерами 
— это возможность сократить рас-
ходы на собственный персонал в 
торговых точках партнеров. По-
этому к такой схеме партнерства 
банки и партнеры будут прибегать 
чаще.

Тем не менее заместитель прав-
ления ОТП-банка Александр Васи-
льев придерживается мнения, что 
в ближайшее время POS-кредито-
вание не перейдет полностью на 
работу через брокеров. В том чи-
сле и из-за корпоративных правил 
самих ритейлеров. «Да, ряд круп-
ных торговых сетей действитель-
но работает исключительного по 
брокерской схеме — это одно из 
условий вхождения в их сеть. Од-
нако так делают далеко не все сети 
— большинство из них вовсе не ра-
ботают через брокеров, а часть это 
условие предлагает лишь как один 
из вариантов для сотрудничества», 
— отметил он.

По словам генерального дирек-
тора компании «Финансовое агент-
ство» Ивана Шарова, ключевым и 
достаточно очевидным решением, 
которое сейчас активно приме-
няется ведущими финансовыми 
структурами, остается снижение 
текущих издержек. «Если говорить 
про банки, то это в первую очередь 
сокращение количества офисов 
и представительств банка, опти-
мизация структуры и количества 
персонала, фокусирование на стра-

тегически важных и доходных на-
правлениях кредитования. В этой 
новой парадигме особую актуаль-
ность приобретает деятельность 
кредитных брокеров, которые бе-
рут на себя затраты на содержание 
сети продаж и снижают стоимость 
реализации собственных продук-
тов для банков, позволяя клиентам 
получать более полную картину 
по кредитным предложениям», 
— объясняет господин Шаров. Он 
подчеркивает, что ключевое отли-
чие от традиционной посредни-
ческой схемы заключается в том, 
что кредитный брокер позволяет 
банку изменить свои фиксирован-
ные затраты на персонал в сторону 
переменных затрат брокера. Это 
не примитивная перепродажа то-
вара или услуги за повышенную 
стоимость, а, по сути, узкая специ-
ализация компании (в данном слу-
чае — на реализации банковских 
продуктов), которая приводит к со-
кращению затрат всех участников 
процесса. В результате банк фак-
тически переводит часть своего 
бизнеса на своеобразный аутсор-
синг и может сосредоточиться на 
остальных направлениях деятель-
ности для повышения эффектив-
ности и роста доходов.

Не только скоринг
Эксперты отмечают и некоторые 
слабые стороны кредитного бро-
кериджа. По словам Александра 
Антоненко, иногда могут иметься 
риски аффилированности броке-
ра с конкретным банком. «В этом 
случае заявку специалист в первую 
очередь направляет 

”
дружественно-

му“ банку, с которого может иметь 
дополнительный бонус. А уже по-
том, в случае отказа, ее передают в 
другие кредитные организации», — 
считает он. 

Однако, по мнению Антона Со-
роко, ключевой риск брокерской 
схемы — аффилированность — 
можно обходить за счет четких ус-
ловий, прописанных в договоре, 
заключенном с брокером, так что 
эта проблема тоже решаема. При 
прочих равных более низкая ква-
лификация брокера, считает ана-
литик, сейчас уже не играет такой 
важной роли из-за повсеместного 
внедрения банками скоринговых 
систем оценки заемщиков, кото-
рые практически не оставляют про-
стора для субъективного анализа 
кредитоспособности потребителя.

По словам Ивана Шарова, пер-
спектива развития рынка кредит-
ного брокерства — огромная. На 
примере европейских стран, счита-
ет он, можно видеть преобладание 
брокерских услуг в качестве ин-
струмента банков для взаимодей-
ствия с клиентами. По словам спе-
циалиста, затратная часть бюджета 
брокера достаточно скромна, по- 
этому основное направление роста 
рентабельности — повышение до-
ходной части. Одним из очевидных 
вариантов может явиться запуск 
дополнительных продуктов и сер-
висов для клиентов. К примеру, это 
могут быть страховые полисы, вы-
писки из бюро кредитных историй.

Артем Алданов
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Крупные торговые сети тестируют оформление POS-кредитов  
с привлечением брокеров. Эксперты считают, что в условиях падения 
продаж и ужесточения условий кредитования такое взаимодействие 
банков и ритейлеров на текущий момент оптимально.
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экономика региона. ленинградская область
«Мигранты не занимают места граждан РФ»

― экспертное мнение ―

— Павел Анатольевич, какие пра-
ва приобретает иностранец после 
получения трудового патента?
— Если раньше, получая патент, ино-
странный гражданин мог работать по 
найму у физического лица, например, 
сторожем, садовником или няней, то 
с вступлением в силу нового закона, 
получив этот документ, иностранный 
гражданин может устроиться на ра-
боту как к физическому, так и к юри-
дическому лицу. При этом в патенте 
указывается профессия мигранта и 
ставится отметка о том, что он соби-
рается трудиться у физического или у 
юридического лица.

До января 2015 года для того, что-
бы трудиться на каком-либо предпри-
ятии, требовалось оформить разре-
шение на работу, сейчас роль этого 
разрешения выполняет патент. По 
закону работодатель должен в тече-
ние трех дней направить в УФМС уве-
домление, а иностранный гражданин 
в течение двух месяцев — направить 
копию трудового договора в случае 
оформления патента для работы у 
юридического лица. Получив патент, 
иностранный гражданин может его 
продлевать путем ежемесячного пла-
тежа, размер которого с учетом коэф-
фициента, установленного Законом 
Санкт-Петербурга, составляет 3 тыс. 
рублей в месяц. По данным УФМС по 
Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области, за два месяца после вступ-
ления в силу новых правил оформ- 

ление патентов на работу иностран-
ным гражданам принесло в бюджет 
Петербурга 162,959 млн рублей.  
C начала года поток мигрантов, кото-
рые хотели подготовить документы 
для подачи в УФМС, уменьшился, но 
уже к лету эта ситуация изменилась. 
Сегодня ежедневно в центр приходят 
1–1,2 тыс. иностранных граждан, что-
бы подготовить нужные документы 
для оформления трудового патента.
— Каковы условия получения па-
тента?
— Прежде всего иностранному граж- 
данину нужно получить сертификат, 
сдав единый комплексный экзамен 
по русскому языку, истории России 
и основам законодательства РФ, что 
также с начала 2015 года закрепле-
но законом. Совершенно очевидно, 
что степень адаптации мигрантов в 
новых для себя условиях во многом 
зависит от понимания ими языка, 
культуры, законов страны, куда они 
приехали жить и работать. Поэтому в 
их интересах хорошо подготовиться к 
этому экзамену и успешно его сдать. 
В то же время работодатели, которые 
принимают на работу мигрантов, 
также заинтересованы в том, чтобы 
их работники были максимально ин-
тегрированы в рабочий процесс, и га-
рантией такой интеграции в данном 
случае будет служить сертификат о 
сдаче комплексного экзамена.

Сегодня в Едином миграционном 
центре с первого раза экзамен сдают 
80–85% иностранных граждан. Недав-
но петербургские журналисты опро-

бовали тест на себе, сдали все без 
исключения. С момента вступления 
в силу поправок к законодательству 
сертификаты о сдаче комплексного 
экзамена получили более 59 тыс. ино-
странных граждан.
— Если работодатель нанимает 
мигранта на работу по патенту, 
он может быть уверен, что этот 
человек не страдает какими-либо 
опасными для окружающих забо-
леваниями?
— В соответствии с законом для по-
лучения патента иностранный граж- 
данин должен пройти медицинское 
освидетельствование и предоставить 
в УФМС документ, подтверждающий 
отсутствие у него наркотической за-
висимости, опасных инфекционных 
заболеваний, а также сертификат об 
отсутствии ВИЧ-инфекции. За 2014 
год у иностранных граждан при про-
хождении медицинской комиссии в 
Едином медицинском центре было 
выявлено более 3,7 тыс. таких заболе-
ваний.
— А медицинская страховка для 
получения патента нужна?

— С этого года — да. Если мигрант 
не имеет медицинской страховки, то 
в случае его болезни все расходы по 
его лечению придется брать на себя 
городским медицинским службам. 
Поэтому в Едином миграционном 
центре была разработана и введена 
программа добровольного медицин-
ского страхования, которая позволяет 
возмещать за счет страховых компа-
ний расходы иностранных граждан 
по получению медицинской помо-
щи. Это очень важно для мигранта, 
это важно и для города.
— Из какой страны в Петербург 
приезжает больше всего ино- 
странцев?
— На первом месте узбеки — это 50% 
иностранцев, прибывающих сюда 
на работу. На втором — таджики (25–
30%). Третье место в связи с послед-
ними событиями на Украине заняли 
украинцы, четвертое — за молдавана-
ми. На тех и других приходится про-
центов по десять. Статистику по 
гражданам Армении, Белоруссии, 
Казахстана и Киргизии, которые вхо-
дят в Таможенный союз, мы не ведем, 

потому что им для работы в России не 
нужно оформлять патент.
— А какие профессии чаще все-
го выбирают те, кто получает  
патенты?
— До января этого года существо-
вал так называемый квотный ме-
ханизм: правительство Петербурга 
каждый год утверждало свои квоты 
по специальностям, направляло их 
в Министерство труда и социально-
го развития РФ, а министерство уже 
публиковало документ, в котором 
по каждому региону утверждало эти 
квоты. Основная специальность, на 
которую жаждут трудоустроиться уз-
беки и таджики, — это подсобный 
рабочий. Довольно большие квоты 
были по водителям и по различным 
строительным специальностям — 
штукатуры, маляры и так далее. Сей-
час квотный механизм отменили, но 
правительство региона имеет право 
вводить в патент название специаль-
ности, по которой мигрант может 
трудиться. Этот момент в законода-
тельстве очень слабо проработан. Те-
оретически узбек может сказать, что 
он будет работать по специальности 
«астролог-хиромант». Но все ориен-
тируются на список специальностей 
из классификатора. Теперь ФМС дает 
правительству Петербурга статисти-
ку, по каким специальностям были 
оформлены мигранты, и Смольный, 
проанализировав этот список, имеет 
право сказать: «Что-то у нас много без-
работных бетонщиков — российских 
граждан. Запретим выдачу патентов 
по специальности 

”
бетонщик“». Соот-

ветственно, тогда ФМС не будет иметь 
права выдавать патент с указанием 
этой специальности.
— Новый порядок выдачи разре-
шений на работу как-то сказался 
на ситуации с этнической пре-
ступностью?
— Этническая преступность всегда 
была, есть и будет. В любой стране 
есть определенный срез общества, 
который ничего, кроме как отнять 
или украсть, не мыслит. В преступни-
ки уходят как раз нелегалы. Зачастую 
они пытаются оформить документы 
на работу через какие-то странные 
организации, их обманывают. А они 

приехали сюда на последние день-
ги, чтобы хоть как-то прокормить 
семью.

Наш основной контингент — это 
узбеки и таджики. Преступность этой 
категории граждан очень сильно пре-
увеличена обывателем. В основном 
они совершают преступления в своей 
среде. Там достаточно высокая пре-
ступность, но она латентная, потому 
что они не обращаются с заявления-
ми в полицию.

Сейчас, наконец, налажено пол-
ное информационное взаимодей- 
ствие между ФМС, пограничниками, 
МВД и ФСБ. Соответственно, мигрант, 
который ранее совершил хотя бы два 
административных правонаруше-
ния в течение года, просто не может 
въехать в Россию. Также помогает 
дактилоскопическая регистрация. 
Мигрант может поменять паспорт, но 
отпечатки пальцев он не изменит.
— На какие зарплаты могут рас-
считывать мигранты, приезжаю-
щие в Петербург?
— Смотря в какой области. Если он 
делает асфальт — это тяжелая рабо-
та, — то там могут и до 50 тыс. рублей 
получать. Водители маршруток, если 
они еще пересдали на наши права, 
— это очень ликвидный товар. Очень 
нужны сварщики. Но женщины, кото-
рые в клининговых компаниях моют 
пол, больше 20 тыс. рублей не полу-
чают. И чернорабочий — он и в Аф-
рике чернорабочий. А если человек 
— электрик, если он может управлять 
башенным краном, то это все доста-
точно серьезные заработки.

Я считаю, что обществу пора изба-
виться от какого-то пренебрежитель-
ного отношения к мигрантам. Миг-
ранты не занимают места граждан 
РФ. Они занимают те ниши, в кото-
рых по каким-то причинам россий-
ские граждане не желают трудиться. 
С учетом демографической ситуации 
город нуждается в мигрантах. Но 
при этом они должны быть здоровы, 
застрахованы, у них не должно быть 
криминального прошлого, должен 
быть минимальный набор правил 
поведения на улице, в обществен-
ных местах, а также знание русского 
языка.

В России уже больше полугода действуют новые 
правила въезда трудовых мигрантов. Директор 
филиала ФГУП «Паспортно-визовый сервис» ФМС 
России по Санкт-Петербургу и Ленинградской 
области Павел Крупник рассказал 
корреспонденту «Ъ-Экономика региона» 
Антону Арсеньеву, как это сказалось на притоке 
иностранной рабочей силы, откуда в Северную 
столицу приезжает больше всего гастарбайтеров 
и много ли среди них преступников.

― энергетика ―

Электросетевой комплекс Петер-
бурга и Ленинградской области пе-
реживает стадию реформ. Самое 
серьезное изменение — это гряду-
щее объединение на базе имею-
щего многомиллиардные долги 
ПАО «Ленэнерго» других крупных 
компаний — АО «Санкт-Петербург-
ские электрические сети» и ОАО 
«Петродворцовая электросеть». 
Между тем в профессиональной 
среде нет единого положительного 
мнения на этот счет. 

Операция по спасению ПАО «Лен- 
энерго», которое занимает почти 70% 
электросетевого рынка города, нача-
лась еще в начале 2015 года. Но лишь 
в июне на совещании у президента РФ 
было принято решение о докапита-
лизации компании через облигации 
федерального займа (ОФЗ) на сумму 
32 млрд рублей. Процедура предпола-
гает как минимум два этапа. Вначале 
состоится допэмиссия акций госком-
пании ОАО «Россети», а затем будет 
проведена допэмиссия «Ленэнерго», 
которую выкупят «Россети».

Анализируя работу электросетево-
го комплекса региона, эксперты гово-
рят, что она далека от совершенства. 
А кризис, в котором оказалось «Лен- 
энерго», затронул и других участников 
отрасли Петербурга и Ленинградской 
области и выявил проблемы всего 
рынка. 

По мнению Владислава Озорина, 
члена президиума научно-эксперт-
ного совета при рабочей группе по 
мониторингу реализации законода-
тельства в энергетике, энергосбере-
жении и повышении энергетической 
эффективности Совета федерации 
РФ, долги «Ленэнерго», которые, по 
разным оценкам, составляют астро-
номические суммы в 88–130 млрд 
рублей, «тянут» гигантскую сетевую 
инфраструктуру региона на дно. «Од-
ним из негативных моментов в работе 

”
Ленэнерго“ является тот факт, что до 

сих пор не удается наладить работу по 
тому же технологическому присоеди-
нению. Некоторые заявители оплати-
ли по существующим договорам по 
два-три раза, а вопрос находится еще 
на стадии решения», — сетует эксперт. 

По его словам, в свое время и Ассо-
циация энергетических предприятий 
СЗФО, и комитет по энергетической 
политике Союза промышленников и 
предпринимателей Санкт-Петербур-
га обращали внимание руководства 
«Ленэнерго» о недопустимости «лоб-
бирования» интересов ОАО «Энерго-
сервисная компания 

”
Ленэнерго“», 

которое длительное время являлось 
единственным агентом «Ленэнерго» 

при оказании услуг по технологиче-
скому присоединению. «Навязывание 
этой компанией своих предложений 
явилось основанием многочисленных 
жалоб субъектов малого и среднего 
бизнеса Петербурга и Ленобласти в 
правоохранительные органы и УФАС. 
При этом работа энергосервисной 
компании 

”
Ленэнерго“ была при- 

остановлена УФАС по Ленинградской 
области лишь в апреле 2015 года», — 
добавил Владислав Озорин. 

Беспокоят эксперта и тарифные ре-
шения. По его словам, до сих пор нет 
реакции ФАС по обращению местных 
промышленников о приостановке ре-
шения Федеральной службы тарифов 
о частичном удовлетворении требова-
ний «Ленэнерго», связанных с измене-
нием цен на энергоносители с 1 июля 
2015 года (речь идет о второй части тре-
бований ПАО «Ленэнерго»). «С 1 мая те-
кущего года тарифы уже поднялись в 
среднем на 5%, а до конца июля могут 
взлететь аж на целых 50%. В письме, 
согласованном с губернатором города, 
мы просили приостановить решение 
ФСТ до оценки его регулирующего 
воздействия. Уже сейчас некоторые 
промышленные предприятия увиде-
ли в текущих счетах Петербургской 
сбытовой компании прирост цен на 
электроэнергию до 26%. Что же будет в 
августе?» — задается вопросом Влади-
слав Озорин. 

Со своей стороны, Алексей Горячев, 
генеральный директор ГК «Мериди-
ан», считает, что физическое состоя-
ние сетей в Петербурге и Ленинград-
ской области за последние четыре 
года значительно улучшилось, так 
как были реализованы крупные ин-
вестиционные программы у крупных 
компаний региона. Но, по его словам, 
с присоединением к электрическим 
сетям новых потребителей ситуация 
обстоит не так гладко. «Причины раз-
ные. Например, 

”
Ленэнерго“ истори-

чески имеет накопленные обязатель-
ства по присоединению, которые не 
удовлетворить в одночасье. У других 
крупных, но более молодых игроков 
рынка, таких как СПбЭС и ЛОЭСК, 
таких обязательств меньше, но также 
не всегда есть возможность подключе-
ния новых потребителей», — добавил 
Алексей Горячев.

Проблемное объединение 
Многие эксперты говорят, что идея с 
докапитализацией за счет ОФЗ вполне 
реальна, но сомневаются, что 32 млрд 
рублей хватит, чтобы «подпитать» 
электросетевую компанию, чьи долги 
намного больше этой суммы. 

Между тем, согласно данным отче-
та ПАО «Ленэнерго» по РСБУ за первый 
квартал 2015 года, чистый долг орга-

низации вырос на 61,2% и по состоя-
нию на 31 марта составил 41,935 млрд 
рублей. Чистый убыток компании по 
сравнению с аналогичным периодом 
2014 года составил 1,3 млрд рублей, 
увеличившись в четыре раза. Выруч-
ка «Ленэнерго» за январь — март 2015 
года выросла на 3,6%, до 10,97 млрд 
рублей.

Решение о выделении 32 млрд руб- 
лей федеральных средств на докапи-
тализацию «Ленэнерго» повлекло за 
собой решение объединить на базе 
«Ленэнерго» других крупных элек-
тросетевых компаний Петербурга —  
АО «Санкт-Петербургские электри-
ческие сети» (СПбЭС), 100% акций 
которого принадлежат Петербургу, и  
ОАО «Петродворцовая электросеть» 
(ПЭС). После слияния доля Петербурга 
в пакете акций «Ленэнерго» вырастет с 
сегодняшних 18,1% до блокирующего 
пакета акций.

Вице-губернатор Петербурга Игорь 
Албин сообщил, что для создания 
единой электросетевой компании в 
Петербурге на базе «Ленэнерго» будет 
заключено соглашение между Мин- 
энерго РФ, Петербургом, ОАО «Рос-
сети» и, возможно, правительством  
Ленинградской области. По словам чи-
новника, сейчас рассматривается два 
варианта объединения — с участием 
ЛОЭСК и без нее. 

Однако аналитики и участники 
электросетевого рынка до сих пор не 
пришли к единому мнению по поводу 
такого объединения. Один из основ-
ных доводов против — слияние про-
тиворечит реформе энергетического 
комплекса России и ведет к монопо-
лизации рынка. С другой стороны, в  
ОАО «Россети» неоднократно заявля-
ли, что такое объединение в первую 
очередь пойдет на благо потребите-
лям. Наличие многих компаний при-
водит к дополнительным затратам, а 
состояние энергетической системы 
тем временем лучше не становится.

С таким мнением согласен Алексей 
Горячев, который считает, что в усло-
виях экономического кризиса, санк-
ций и ограниченного бюджета данное 
решение более чем оправданно: «Как 
ни крути, а все равно электроэнергети-
ка остается сильно регулируемой госу-
дарством отраслью, и конкуренция 
в электросетевом комплексе нашего 
региона довольно условна. На мой 
взгляд, в условиях ограниченных ре-
сурсов необходимо скоординировать 
усилия и максимально эффективно 
подойти к анализу существующих 
возможностей каждой компании с 
тем, чтобы не создавать дублирующих 
мощностей, отражающихся через ин-
вестпрограммы энергокомпаний на 
конечном тарифе. Нужно совместно 

сделать более комфортный и удобный 
для абонента процесс подключения 
к ближайшему источнику в кратчай-
ший срок». 

Со своей стороны, Владислав Озо-
рин отметил, что идея объединения 
сетевых компаний города направле-
на не только на получение городом 
контрольного пакета акций «Ленэнер-
го». «Это попытка хотя бы частично ре-
шить проблемы самой электросетевой 
компании за счет активов города. В це-
лом это соответствует энергетической 
доктрине нашей страны. В концепции 
энергетической стратегии России до 
2035 года одной из основных страте-
гических инициатив в ТЭК является 
развитие внутренней энергетиче-
ской инфраструктуры(повсеместная 
доступность, легкость подключения, 
гибкость, надежность). Но улучшит 
ли объединение на базе 

”
Ленэнерго“ 

крупных электросетевых компаний 
нынешнее положение вещей и явит-
ся ли 

”
плюсом“ для потребителей — 

большой вопрос. Успех этого процесса 
будет зависеть от профессионализма и 
опыта руководителей нового монопо-
листа», — высказал свою точку зрения 
Владислав Озорин. 

А вот руководство ЛОЭСК по-преж-
нему считает, что это объединение 
электросетевых компаний в Петер-
бурге и Ленобласти на базе ПАО «Лен- 
энерго» совершенно несвоевременно. 
Дмитрий Симонов, заместитель гене-
рального директора АО «ЛОЭСК» по 
экономике и финансам, сказал, что 
проблемы неэффективной компании 
не должны решаться за счет успешно 
работающих коллег. По его словам, 
это будет временная мера и рано или 
поздно придется искать очередного 
«донора».

«Сложившаяся на данный момент 
ситуация — следствие неэффективной 
работы менеджмента 

”
Ленэнерго“, 

контролю над которым государство в 
лице акционеров не уделяло должного 
внимания. Менеджмент 

”
Ленэнерго“ 

должен быть заинтересован в получе-
нии прибыли так же, как менеджмент 
частных компаний, качественно обос- 
новывая 

”
справедливые“ тарифы для 

ФСТ, отражающие все затраты компа-
нии. Если этого не делать, предприя-
тие обанкротится. Государство должно 
создавать такие экономические усло-
вия, чтобы компании зарабатывали и 
платили ему налоги, и ни в коей мере 
не обязано заботиться о выживании 
своих же государственных компаний. 
Надеемся, что новый совет директо-
ров 

”
Ленэнерго“ уделит должное вни-

мание корпоративному развитию и 
повышению эффективности работы 
менеджмента», — заключил Дмитрий 
Симонов. 

И все же Алексей Горячев уверен, 
что после шумных споров о главен-
ствующей роли в регионе в ближай-
шее время должен появиться единый 
центр (вероятнее всего, на базе «Лен- 
энерго»), который сбалансирует взаи-
моотношения крупнейших сетевых 
компаний. «Ему необходимо будет 
сосредоточиться на скрупулезной и 
выверенной модели взаимодействия 
всех функциональных подразделе-
ний компаний, при которой степень 
интеграции ресурсов позволит полу-
чить максимальный синергетический 
эффект. Необходимо очень тщательно 
подойти к формированию единой 
консолидированной инвестиционной 
программы с учетом развития регио-
на, управляемости и безаварийности 
сетей. В общем, в ближайшее время 
предстоит большая работа по отде-
лению зерен от плевел, в результате 
которой появится обновленный силь-
ный игрок в регионе», — заключил 
Алексей Горячев. 

Что дальше? 
Дальнейшее развитие электросете-
вого комплекса не только нашего ре-
гиона, но и всей России, по мнению 
экспертов, должно идти по пути объ-
единения электросетевых и сбытовых 
компаний. 

«На примере развития наших 

”
новых старых“ регионов — Крыма 

и Севастополя, где 
”
чубайсовские  

реформы“ не проводились, считаю, 
что объединение энергосетевых и 
энергосбытовых компаний региона в 
одно целое — важнейший шаг, к кото-
рому мы должны стремиться», — гово-
рит Владислав Озорин.

С ним согласен Дмитрий Симонов: 
«В первую очередь гарантирующие по-
ставщики электроэнергии, сбытовые 
розничные компании должны быть 
объединены с электросетевыми. Дело 
в том, что реформирование электро-
энергетики показало эффективность 
разделения генерации и передачи 
электроэнергии, но выделение сбыта 
в отдельный вид деятельности себя 
не оправдало. По сути, любая орга-
низация, имеющая стол, стул и ком-
пьютер, может этим заниматься — и 
в любой момент может прекратить 
свое существование, продав стол, 
стул и компьютер и оставив все свои 
обязательства перед сетями. В буду-
щем отечественный электросетевой 
бизнес должен быть приватизирован. 
Но потенциальные покупатели и ин-
весторы должны видеть, что тарифы 
прозрачны, отражают все понесенные 
расходы, неизменны на протяжении 
ряда лет и позволяют компенсировать 
инвестиции. 

Святослав Федоров

― круглый стол ―

Лазейка  
для бизнесменов

Между тем, по мнению старшего юри-
ста гражданско-правового департамен-
та юридической фирмы «Клифф» Алек-
сандра Терехова, личное банкротство 
для руководителей проблемных пред-
приятий может быть более выгодным, 
чем солидарная долговая ответствен-
ность за развал организации. В период 
прохождения процедуры банкротства 
как физлицо бизнесмен как минимум 
может оттянуть сроки выплаты «рабо-
чих» долгов или применить механиз-
мы, чтобы в принципе избежать их 
выплаты. В частности, он может спря-
тать активы за рубежом. 

«В принципе, предприниматель во-
обще может заняться 

”
банкротным ту-

ризмом“ и сменить резидентство. Вы-
брать, к примеру, Англию как страну, 
оптимальную для проведения банк- 
ротства. Россия на сегодняшний день 
не подписала ни одного международ-
ного договора в области трансгра-
ничного банкротства. В связи с этим 
возникает множество нюансов, как во-
обще взаимодействовать с другими го-
сударствами», — отмечает специалист.

Господин Терехов добавляет, что 
банкротящемуся как физлицо бизнес-
мену будет запрещено занимать ру-
ководящие должности в течение трех 
лет. Однако вряд ли его это будет стра-
шить, так как управлять организацией 
он сможет и через подставных лиц, и 
через структуры зарубежного траста. 

Ставка на посредника
Эксперты на круглом столе пришли к 
выводу, что с реальным вступлением в 
силу закона будет активно развивать-
ся и институт финансовых управля-
ющих. Выйти на данное поле захотят 
многие юридические организации. 
Так как банкротств со временем ожи-
дается много, то работы должно хва-
тить всем.

По мнению арбитражного управ-
ляющего Дениса Кучерова, специа-
листы юридических компаний будут 
более оперативно и гибко работать, 
чем судебные приставы, так как у них 
будет свой финансовый стимул. « Если 
посредник представляет сторону кре-
диторов, то ему достаточно будет 

”
про-

бить“ клиента по нескольким базам, 
сделать пару звонков, чтобы понять, 
есть ли у человека скрытое имуще-
ство. Тем не менее важно, чтобы фи-
нансовый управляющий соблюдал 
профессиональный этический баланс 
между интересами кредитора и долж-
ника », — подчеркнул он.

Артем Алданов

Электросети на перепутье Физлиц по осени 
считают

c15

Те
ма

ти
че

ск
ие

 ст
ра

ни
цы

 о
тп

еч
ат

ан
ы 

в О
ОО

 «
Ти

по
гр

аф
ск

ий
 ко

мп
ле

кс
 

„Д
ев

из
“»

 1
99

17
8,

 С
ан

кт
-П

ет
ер

бу
рг

, В
.О

., 
17

 л
ин

ия
, д

. 6
0,

 л
ит

. А
, 

по
ме

щ
ен

ие
 4

Н.
 З

ак
аз

 №
 ТД

-4
16

7


